

CV ABREVIADO

DATOS PERSONALES

Nombre y apellidos	Javier García Benítez		
DNI/NIE/pasaporte	74671324F	Edad	43
Núm. identificación del investigador	Researcher ID		
	Código Orcid	0000-0001-6349-4552	

Situación profesional actual

Organismo	Junta de Adalucía		
Dpto./Centro	Departamento Geografía e Historia. IES Ángel Ganivet		
Dirección	Calle Sta. Bárbara, 15, 18001 Granada		
Teléfono	686765000	correo electrónico	jgarciabenez80@gmail.com
Categoría profesional	Profesor Geografía e Historia	Fecha inicio	21-11-2011
Espec. cód. UNESCO			
Palabras clave	Nobleza – Reino de Granada - Austrias – Reino de Jaén - Moriscos - Ascenso - Sociedad del Antiguo Régimen-Minorías		

Formación académica (*título, institución, fecha*)

Licenciatura/Grado/Doctorado	Universidad	Año
Licenciado en Geografía e Historia	Universidad de Granada	2005
Doctor en Geografía e Historia (Historia- Historia Moderna)	Universidad de Granada	En curso
Máster Universitario Oficial en La Monarquía Católica. El Siglo de Oro español y la Europa barroca	Universidad de Granada	2011-2012
Máster Universitario Oficial en Métodos y Técnicas de investigación histórica. Itinerario Historia Moderna	Universidad Nacional de Educación a Distancia	2014-2015

Indicadores generales de calidad de la producción científica

- 1 reseña del libro JIMÉNEZ ESTRELLA, A., y CASTILLO FERNÁNDEZ, J. (eds.), *La rebelión de los moriscos de Granada y la guerra en la época de los Austrias. Estudio para un debate abierto*. Colección Conde de Tendilla, Granada, Universidad de Granada-MADOC, 2020, en el que participo con el artículo titulado: “Camino de la deportación. Tras los últimos pasos de moriscos granadinos antes de su expulsión”, pp. 161-175. En la Revista divulgativa Desperta Ferro, Nº 53, La Conquista de Navarra de 1512.

- 8 seguidores y 147 visualizaciones de mi producción científica en el portal profesional Academia.edu: <https://independent.academia.edu/JavierGarc%C3%ADaBen%C3%ADtez>

RESUMEN DEL CURRÍCULUM

Mi carrera investigadora se ha desarrollado en torno a la participación en distintos congresos (el primero fue los VII Estudios de Frontera de Alcalá la Real en 2007) y publicación en revistas (primer artículo en la Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino). Una trayectoria consolidada en 2011 con el Máster Universitario Oficial en La Monarquía Católica. El Siglo de Oro español y la Europa barroca perteneciente al Departamento de Historia Moderna y de América de la Universidad de Granada, cuyo TFM fue dirigido por el Catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Viena, Dr. Friedrich Edelmayr. Completado con un segundo Máster Universitario Oficial en Métodos y Técnicas de investigación histórica. Itinerario Historia Moderna perteneciente a la UNED en 2015, cuyo TFM fue dirigido por el Catedrático de Historia Moderna de la UNED y Académico de la Real Academia de la Historia, Dr. Carlos Martínez Shaw. De manera paralela he continuado las publicaciones y asistencia a distintos encuentros científicos relacionados con la Historia Moderna. Además, en la actualidad me encuentro en el proyecto de Tesis Doctoral sobre la familia de

los Torres y Portugal entre 1500 y 1650, dirigida por el Catedrático de Historia Moderna de la Universidad de Granada, Dr. Francisco Sánchez-Montes González.

Me he especializado en dos campos de investigación: 1) la historia social, institucional y política del Reino de Jaén y su organización política durante los siglos XVI y XVII, con especial atención al papel político del principal grupo de poder desempeñado por la nobleza, atendiendo a sus mecanismos de ascenso social, en especial al ejercicio de cargos en la estructura administrativa de la Monarquía Hispánica. Aquí destaca la aproximación al estudio de la familia de los Torres y Portugal, temática de mi tesis doctoral en curso, pero también de las oligarquías del Reino de Granada, las cuales estaban ligadas a las dos principales instituciones de la capital nazarí como eran la Real Chancillería y el ayuntamiento, no solo ejercían su poder e influencia en dicha ciudad sino en todas las poblaciones de su alfoz o jurisdicción, especialmente la cercana vega, donde poseían vastas propiedades; 2) la historia social de minorías en el Antiguo Régimen, tanto en el Reino de Jaén como en el Reino de Granada, especialmente moriscos, pobres, estudiantes... También el tema de mujeres, pertenecientes a las oligarquías, las cuales ejercieron poder e influencia, ya que a través de casamientos consiguieron ascender entroncando con la nobleza titulada.

En ambas líneas de investigación se toman muy en cuenta las relaciones de servicios, los memoriales y peticiones de mercedes y oficios presentadas por la nobleza, especialmente los Torres y Portugal, sus discursos de legitimación y los relatos y referencias directas a su linaje y los servicios prestados por sus antepasados como parte de sus méritos, aspectos directamente relacionados con la temática del actual proyecto de investigación de I+D+i en el que participo en el equipo de trabajo, que lleva por título *Relatos, discursos y gestión de la memoria y el pasado de agentes e intermediarios en la Monarquía Hispánica (siglos XVI-XVII)*, dirigido por los investigadores principales (IP) Antonio Jiménez Estrella y Julián J. Lozano Navarro y en el que participan investigadores de la Universidad de Granada y de centros de reconocido prestigio como la UNAM de México, y las Universidades de Palermo, Bolonia y Viena.

Ambos campos están avalados por una producción científica variada. En dicha producción vengo plasmando los resultados y la consecución de algunos de los objetivos propuestos en mis investigaciones: autor de más de 20 publicaciones, tanto en capítulos de libros, actas de congresos, revistas especializadas y otros publicados en editoriales universitarias y de prestigio; coordinación de 1 libro colectivo.

Participación como colaborador en Proyectos

Título: *Relatos, discursos y gestión de la memoria y el pasado de agentes e intermediarios en la Monarquía Hispánica (siglos XVI-XVII)* (PID2019-109489GB-I00). Financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación (Agencia Estatal de Investigación). Duración: 01-06-2020 a 31-05-2023. IP-1: Antonio Jiménez Estrella; IP-2: Julián J. Lozano Navarro. Nº investigadores: 12. Participación: miembro del equipo de trabajo.

Título: *El Reino de Granada en el siglo XVII: Sociedad economía e instituciones (HAR2016-76614-P)*. Financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad. Duración: 01-02-2017 a 31-12-2019. IP: Francisco Sánchez-Montes González. Nº investigadores: 6. Participación: Miembro colaborador.

Publicaciones más importantes

- García Benítez, Javier, "Privilegios, poder y conflictividad en la ciudad de Jaén. El señorío de Villardompardo en la ciudad de Jaén", en *XII Estudios de Frontera. Monarquía y ciudades de Frontera. Homenaje a Manuel García Fernández*, Toro Ceballos, Francisco (coord.), Jaén, Diputación Provincial de Jaén, 2023, pp. 153-163.
- García Benítez, Javier, "La expulsión de los moriscos del Reino de Granada. Un documento para el estudio prosopográfico de los integrantes de las caravanas de la muerte", en REDA BOUDCHAR, M. (coord.), *La rebelión de los andalusíes en las Alpujarras al sur de Granada (1568-1571), de los motivos a las consecuencias*, Tetuán, Asociación Marroquí de Estudios Andalusíes, 2022, pp. 83-96.
- García Benítez, Javier, "Nobleza y oligarquía en femenino. Un ejemplo de ascenso social en la ciudad de Granada durante el Antiguo Régimen", en GARCÍA GONZÁLEZ, F., GÓMEZ

CARRASCO, C.J., CÓZAR GUTIÉRREZ, R. y MARTÍNEZ GÓMEZ, P. (coords.), *La Historia Moderna en la Enseñanza Secundaria. Contenidos, métodos y representaciones*, Cuenca, Universidad de Castilla-La Mancha, 2020, pp. 813-822.

http://doi.org/10.18239/jornadas_2020.27.00

- García Benítez, Javier, “El Conde de Villardompardo y la defensa del virreinato del Perú a fines del siglo XVI”, BORREGUERO BELTRÁN, C., MELGOSA OTER, O.R., PEREDA LÓPEZ, A., y RETORTILLO ATIENZA, A. (coords.), *A la sombra de las catedrales: cultura, poder y guerra en la Edad Moderna*, Burgos, Universidad de Burgos, 2021, pp. 1427-1443. Para su aprobación, tanto la propuesta de comunicación como el artículo, han sido sometidos al sistema de pares ciego. DOI: <https://doi.org/10.36443/9788418465079>
- García Benítez, Javier, “La repoblación en la vega sur de Granada en tiempos de Felipe II. Aproximación a su estudio a través de las visitas. El caso de Gójar”, en TORO CEBALLOS, F. (coord.), *Los Fernández de Córdoba. Nobleza, Hegemonía y Fama. Homenaje a Miguel Ángel Ladero Quesada*, Vol. II, Ayuntamiento de Alcalá la Real, 2021, pp. 253-262.
- García Benítez, Javier, “Camino de la deportación. Tras los últimos pasos de moriscos granadinos antes de su expulsión”, en JIMÉNEZ ESTRELLA, A., y CASTILLO FERNÁNDEZ, J. (eds.), *La rebelión de los moriscos de Granada y la guerra en la época de los Austrias. Estudio para un debate abierto*. Colección Conde de Tendilla, Granada, Universidad de Granada-MADOC, 2020, pp. 161-175.
- García Benítez, Javier, “Familias de la ciudad de Granada en continuo ascenso. El caso de los Santa Cruz Bocanegra”, en SÁNCHEZ-MONTES GONZÁLEZ, F., JIMÉNEZ ESTRELLA, A., y LOZANO NAVARRO, J.J. (eds.), *El reino de Granada y la Monarquía Hispánica en el siglo XVII*, Cap. III, Comares, Granada, 2020, pp. 49-63.
- García Benítez, Javier, "Memoriales de Alcalá la Real como instrumento para la consecución de privilegios a principios del siglo XVI", en TORO CEBALLOS, F. (ed.), Alcalá la Real. Estudios. Actas del IV Congreso, Ayuntamiento de Alcalá la Real, 2020, pp. 635-642.
- García Benítez, Javier, “En las postrimerías del reinado Carolino. Las Cortes de Valladolid de 1555 y el inicio del ascenso político de Fernando de Torres y Portugal”, en TORO CEBALLOS, F. (coord.), *Carolus, primeros pasos hacia la globalización. Homenaje a José María Ruíz Povedano*, Alcalá la Real, Ayuntamiento de Alcalá la Real, 2019, pp. 109-118.
- García Benítez, Javier, “El marqués de Comares y el norte de África. Ejemplo de servicio a los intereses de la Monarquía Hispánica”, en TORO CEBALLOS, F. (coord.), *Los Fernández de Córdoba. Nobleza, Hegemonía y Fama. Homenaje a Manuel Peláez del Rosal*. Ayuntamiento de Alcalá la Real, 2018, pp. 145-154.
- García Benítez, Javier, “De regidor a virrey. el conde de Villardompardo: conflictividad y ascenso político en la segunda mitad del siglo XVI”, en FORTEA PÉREZ, J. I. et alii (coords.), *Monarquías en Conflicto. Linajes y noblezas en la articulación de la Monarquía Hispánica*. Madrid, Fundación Española de Historia Moderna - Universidad de Cantabria, 2018, pp. 919-932. DOI: [10.20350/digitalCSIC/12256](https://doi.org/10.20350/digitalCSIC/12256)
- García Benítez, Javier, “Conflictividad política entre el conde de Villardompardo y el concejo de la ciudad de Jaén durante el primer tercio del siglo XVII. Un ejemplo de luchas de poder nobiliarias”, en MARTÍNEZ ALCALDE, M., YAGO SORIANO, S. y RUIZ IBAÑEZ, J.J. (eds.): *El siglo de la Inmaculada*. Colección Vestigios de un mismo mundo, nº 12, Murcia, Universidad de Murcia, 2018, pp. 201-215.
- Coordinación del libro: *El Valor del documento. Estudios en homenaje de José Rodríguez Molina*. Almería. Círculo Rojo. 2018. (2ª edición, 2020).

- García Benítez, Javier, “Agricultura y regadío en la alquería de Gójar en el siglo XVI”, en GARCÍA BENÍTEZ, J. (coord.), *El Valor del documento. Estudios en homenaje de José Rodríguez Molina*. Almería. Círculo Rojo. 2018. (2ª edición, 2020).
- García Benítez, Javier, “El cultivo de la vid en el Padul en época morisca”, en GARCÍA PÉREZ, J.F. y ORTEGA CHINCHILLA, Mª J. (coords.), *Producción y consumo en el Valle de Lecrín: el sector alimentario*, Almería, Círculo Rojo, 2017, pp. 89-112.
- García Benítez, Javier, “Los Torres y Portugal y el cargo de alférez mayor de Jaén. Ejemplo de vinculación de un oficio”, en GIL MARTÍNEZ, F. y VILLAREAL BRASCA, A. (eds.), *Estudios sobre corrupción en España y América (siglos XVI-XVIII)*, Almería, Universidad de Almería, 2017, pp. 323-338.
- García Benítez, Javier, “El señor contra su rey. Bernardino de Torres y Portugal, paladín de la rebelión de las comunidades en Jaén”, en RODRÍGUEZ MOLINA, J., LINAGE, A. y MURCIA, D. (coords.), *Carolus. Homenaje a Friedrich Edelmayer*. Ayuntamiento de Alcalá la Real, 2017, pp. 91-101.
- García Benítez, Javier, “Entre musulmana y cristiana. Gójar en el siglo XVI: un modelo de alquería en la vega del Reino de Granada”, *Revista Códice*, N° 29 (2016), pp. 49-64. Clasificación integrada de revistas científicas (CIRC): en Ciencias Sociales (D).
- García Benítez, Javier: “La institucionalización de la beneficencia musulmana en el ocaso del Reino Nazarí de Granada”, en REDA, B. y SAIDY, A. (coords.), *Semblanzas y Estudios. Homenaje al Dr. Jaafar Ben el haj Soulami*, Tetúan, Asociación Marroquí de Estudios Andalusíes, 2015, pp. 194-205.
- García Benítez, Javier, “Moriscos granadinos que salieron de la iglesia de Gójar en 1570”, en TORO, F. y RODRÍGUEZ MOLINA, J. (coords.), *X Estudios de Frontera. Fronteras Multiculturales*, Jaén, Diputación de Jaén, 2016, pp. 139-152.
- García Benítez, Javier, “Portugueses en Jaén en el libro de la Nobleza de Andalucía de Argote de Molina. El linaje de los Torres y Portugal”, en RUIZ, L., RUÍZ IBAÑEZ, J.J. y VINCENT, B., *El Greco... y los otros. La contribución de los extranjeros a la Monarquía Hispánica, 1500-1700*, YAKKA (Revista de Estudios Yeclanos) y Colección Vestigios de un mismo mundo, nº10, Universidad de Murcia, 2015, pp. 353-369.
- García Benítez, Javier, “Economía morisca en la Vega de Granada: la alquería de Gójar (1492-1575)”, en TORO, F. y RODRÍGUEZ MOLINA, J. (coords.), *IX Estudios de Frontera. Economía, derecho y sociedad en la frontera*, Jaén, Diputación de Jaén, 2014, pp. 217-232.
- García Benítez, Javier, “El poder económico de la oligarquía granadina en la Vega en tiempos de Felipe II”, en CAMPILLO, M.M. y RUÍZ IBAÑEZ, J.J. (eds.), *Felipe II y Almazarrón: la construcción local de un imperio global. Sostener, gobernar y pensar la frontera*. Vol. II. Colección Vestigios de un mismo mundo, nº 8, Murcia, Universidad de Murcia, 2014, pp. 207-225.
- García Benítez, Javier: “La reglamentación de los pobres de Alcalá la Real en tiempos de Felipe II”, TORO, F. (ed.), *Alcalá la Real. Estudios II*. Ayuntamiento de Alcalá la Real, 2013, pp. 97-106.
- García Benítez, Javier: “Una joven mora en un convento de clausura del siglo XVII”, en TORO, F. y RODRÍGUEZ MOLINA, J. (coords.), *VIII Estudios de Frontera. Mujeres y Fronteras*, Jaén, Diputación de Jaén, 2009, pp. 141-154.
- Rodríguez Molina, José y García Benítez, Javier, “Estudiantes de la portería”, *Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino*, N° 21 (2009), pp. 109-120. Clasificación integrada de revistas científicas (CIRC): en Ciencias Sociales (C) y en Ciencias Humanas (D).

- Rodríguez Molina, José y García Benítez, Javier, “Alcalá la Real, lugar preferente de firma de paces y treguas”, en TORO, F. y RODRÍGUEZ MOLINA, J. (coords.), *VII Estudios de Frontera. Islam y Cristiandad, siglos XII-XVI*, Jaén, Diputación de Jaén, 2009, pp. 785-798.

Gestión científica y académica.

- Coordinador del Seminario *Historia de Andalucía. Sociedad y Conflicto*. Celebrado entre noviembre de 2021 y marzo de 2022. Organizado por el Proyecto I+d+i REDIMEMO. *Relatos, discursos y gestión de la memoria y el pasado de agentes e intermediarios en la Monarquía Hispánica (Siglos XVI-XVII)* (PID2019-109489GB-I00) financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación. Departamento de Historia Moderna y de América. Universidad de Granada.
- Coordinador de la sesión 1. Los contenidos sobre la Edad Moderna en Educación Secundaria. Perteneciente al III Congreso Nacional “La Historia moderna y la enseñanza secundaria en España, celebrado en Granada, entre el 28 y el 30 de marzo de 2019. Fundación Española de Historia Moderna y Universidad de Granada.
- Coordinador de las *Jornadas Historia de la convivencia. Homenaje al profesor José Rodríguez Molina*. Celebrado el 20 de mayo de 2017, Gójar (Granada). Organizado por el Proyecto de investigación de I+D *El Reino de Granada en el siglo XVII: sociedad, economía e instituciones* (HAR2016-76614-P), financiando por el Ministerio de Economía y Competitividad.

Participaciones en diferentes encuentros científicos:

- Participación en el taller doctoral coordinado por PLANAS, N., GLESENER, T., JUDGE DE LARIVIÈRE, C., PÉREZ TOSTADO, I., *¿Cómo trata la historia social la pertenencia religiosa?*, Taller Doctoral, L'École des hautes études hispaniques e ibériques (Casa de Velázquez, Madrid), Universidad Pablo de Olavide, Carmona (Sevilla), 2017, con el trabajo: “El condado de Villardompardo y la utilización del espacio sacro como modo de distinción social en la ciudad de Jaén en el tránsito de los siglos XVI al XVII”.
- Participación en I Congreso Internacional de Jóvenes Modernistas *De la nobleza y la caballería en las monarquías de la Europa moderna (ss. XVI-XVII)*, con el trabajo: “Nobleza en el Reino de Jaén. Los Torres y Portugal en los siglos XVI y XVII”, Celebrado en la Universidad Autónoma de Madrid y organizado por la Asociación de Jóvenes Modernistas. 2018.
- Participación en el *I Congreso de Jóvenes Investigadores en Historia Moderna y Contemporánea de la Universidad de Málaga*, con la comunicación titulada: “Entre dos expulsiones. El conde de Villardompardo y el intento de revuelta de los moriscos granadinos en Sevilla a finales del siglo XVI”, celebrado los días 24 y 25 de octubre de 2019. Universidad de Málaga.
- Participación en el *Taller Doctoral: Conocer, controlar y gobernar. Estrategias de los imperios ibéricos (1800-1936)*, organizado por la Casa de Velázquez y el Instituto de Historia, Centro de Ciencias Humanas y Sociales-CSIC, con el trabajo: “El Imperio Español y el Reino de Granada”. Celebrado en Madrid, entre los días 25 y 28 de junio de 2012.